

Reparos a la gestión de Conaf

La Contraloría General de la República (CGR) ha entregado el informe final de la auditoría al manejo de la Corporación Nacional Forestal (Conaf) durante el incendio que afectó a las comunas de Viña del Mar, Quilpué y Valparaíso hace casi un año. Junto con revisar la labor de el organismo en la emergencia, que causó 137 muertes y destruyó alrededor de 8 mil viviendas, la CGR detectó problemas de gestión en la entidad en materia de pago de horas extras, contratos con proveedores, eventuales conflictos de interés e integración de la plana directiva.

Según la Contraloría, Conaf no proporcionó al Servicio Nacional de Prevención y Respuesta ante Desastres (Senapred) modelamientos respecto del avance del fuego, en la jornada del 2 de febrero de 2024, para poder alertar a tiempo a la población; además, sus sistemas de comunicación e información presentaron fallas, y no fueron previamente chequeados para asegurar su operabilidad. También impugnó los tratos directos de Conaf con servicios de helicópteros y vehículos en 2023 y 2024, a pesar de que había tiempo suficiente para convocar a licitación.

La CGR constató también que se habría duplicado, en tres años, el pago de horas ex-

“El aumento de la inversión contra los incendios podría ser ineficaz si los organismos encargados no corrigen sustancialmente su cometido”.

tras a brigadistas y directivos, sin suficientes controles respecto de su ejecución, acreditación y fundamento jurídico. A juicio del presidente del sindicato de profesionales de Conaf, Ricardo Heinsohn, se trata de un mecanismo “perverso” que se traduce en que mientras más se prolonga un siniestro, “más plata se gana”. El Ministerio Público ha formalizado a un grupo de brigadistas y bomberos por provocar incendios, entre ellos el de Viña del Mar, para subir sus ingresos.

El informe también advirtió que entre enero de 2022 y junio de 2024 se contrató a 18 personas en roles de jefatura o asesoría; cinco de ellas ocupan puestos de confianza, pero en los otros 13 casos no hubo concursos. En junio del año pasado, dirigentes sindicales acusaron que Conaf era una “caja pagadora” de favores políticos, en particular de dirigentes ligados a la FRVS o al ministro de Agricultura, Esteban Valenzuela.

El exdirector regional de Conaf en Valparaíso Alejandro Zuleta, que dimitió en noviembre de 2023 tras apenas 44 días en el cargo, ha subrayado que en el organismo hay una administración discrecional de los recursos, indicios de malas prácticas, compartimentos de trabajo estancos y falta de coordinación.

El informe de Contraloría ha coincidido con el despacho desde el Senado del proyecto que crea el Servicio Nacional Forestal (Sernapor), organismo público que sustituirá a Conaf (una corporación de derecho privado). Dicha transformación requiere desde ya avanzar en la modernización y mayor profesionalización de la dotación, desarrollar mejores estándares de respuesta y de articulación con otras agencias, modificar los incentivos laborales mal puestos y acabar con la sospecha de uso político de los cargos superiores.

El Gobierno ha destinado para la actual temporada de incendios más de \$ 156 mil millones y ha ampliado la cantidad de aeronaves y de elementos materiales y tecnológicos para Conaf; el Presidente Boric ha definido el incremento presupuestario como “histórico”. Con todo, el aumento de la inversión podría ser ineficaz, si los organismos encargados, en particular Conaf, no corrigen sustancialmente su cometido.